

COMMISSION DES MATERNELLES | Elise FREINET

Saurons-nous jamais ce que nous devons à nos camarades des maternelles et des enfantines qui ont la très grande chance d'oeuvrer à ce niveau de faveur où la spontanéité ne s'est point encore laissée prendre au lasso du dressage et de l'obligation d'acquérir ? Ici tout arrive sur l'aile de l'aisance, tout naît sous la pleine lumière et personne ne se soucie d'une vie haute ou d'une vie basse car la vie de chaque instant suffit à tout. La navette entrecroise les fils et tisse le bonheur des heures claires.

C'est de ce bonheur dont nous aimerions profiter pour égayer plus souvent notre pédagogie moderne, faite malgré tout d'obligations, de combats d'ange et de démons, les uns et les autres sacrifiés sur l'autel de la Nécessité - des examens - et de la carrière - à gagner.

Nous aimerions que dans notre Educateur une rubrique régulière s'instaure dans laquelle nos maternelles nous apporteraient une bouffée de fraîcheur venue de cette vie d'impulsions et de désirs, de rêves et de divagations, qui nous ferait sentir le prix et la portée de la spontanéité des âmes encore libres.

Puisque Madeleine Porquet, absorbée par tant de tâches, ne peut assurer, à notre grand regret, la continuité dans la responsabilité de la Commission, je veux bien m'employer quelque peu à renouer la chaîne dont les anneaux, j'en suis certaine, seront bien vite raccordés dans une commune entente, car tout est en place pour repartir.

Je possède par devers moi, quelques albums qu'il serait bien profitable de faire circuler, mais les risques de pertes et de détériorations étant grands, le plus simple, je crois, est que nous nous contentions pour l'instant de copies que nous ferons circuler dans nos cahiers de roulement. Le cahier de roulement est une occasion favorable aux échanges d'idées à la recherche de solutions nouvelles, à la mise à l'épreuve d'une culture des menus faits susceptibles d'ouvrir l'horizon scolaire et d'entrer, sans y prendre garde, dans le chantier étonnant de la vie.

Le cahier de roulement, il faut le dire, court cependant un danger qui limite ses bienfaits : c'est d'échouer chez une maternelle débordée, en proie à des problèmes difficiles à solutionner qui prennent la première place, en conséquence de quoi, le cahier s'en va dormir dans un tiroir jusqu'à l'instant où un hasard favorable lui redonne vie. Or, comme son nom l'indique, le cahier de roulement est fait pour rouler. Contrairement à la pierre, c'est en roulant qu'il s'enrichit et enrichit qui le reçoit.

Pour éviter qu'il ne s'enlise, il faut pouvoir le contrôler, le mettre dans l'obligation de jouer son rôle. A cet effet, nous allons lui faire faire des circuits limités dans lesquels chaque école se sente en famille et où, celle qui par la force des choses saute son tour, puisse bien vite trouver l'occasion de se rattraper.

Nous lançons donc trois cahiers de roulement dans un circuit de cinq camarades. A savoir :

- 1er circuit :*
1. Hortense Robic - St Cado (Morbihan)
 2. Mme Auvray - Plérin-Bourg (C. du Nord)
 3. Mme Mormiche - Ecole annexe-Niort (2 Sèvres)
 4. Mme Cauquil - Augmontel (Tarn)
 5. Ecole Freinet - Vence (A. Mnes)

- 2ème circuit :
1. Madame Quarante, Brd. Frédéric Mistral - Septèmes (B. du Rh)
 2. Melle Arcier - Tournemire (Aveyron)
 3. Mme Lalanne - Monassut (B. Pyr.)
 4. Melle Lescure - Perpezac le Blanc (Corrèze)
 5. Mme Peyrègne - St Sulpice et Cameyrac (Gironde)

- 3ème circuit :
1. Belperron - Ecole des Mouillères - Lons le Saunier (Jura)
 2. Dicu - Einville-au-Jar (M & M)
 3. Mme Andreis - Pont de Claix (Isère)
 4. Mme Mounier - Pralognan la Croix (Hte Savoie)
 5. Melle Antoine - Bussang (Vosges)

- 4ème circuit :
1. Edith Lallemand - Flohimont (Ardennes)
 2. Mme Leclerc - St Pierre Roche (P d D)
 3. Mme Berthelot - Ecole Maternelle du Vieux Calonne-Liévin (P d C)
 4. Melle Laléchère - Les Abrets (Isère)
 5. Melle Vincent - Jallieu (Isère)
 6. Mme Le POITTEVIN - St Jean de Bazillac- Ordan Larroque (Gers)

Ce n'est là qu'un commencement. Nous demandons aux maternelles qui ne figurent pas à ce départ - et elles sont nombreuses - de bien vouloir nous écrire pour que d'autres cahiers puissent prendre la route et agrandir la gerbe de fleurs nouvelles qui, nous n'en doutons pas, nous amènera une importante réserve de contes et d'idées, dont nous ferons notre profit.

Nous disons donc : Roulez ! et à bientôt !

*

Elise FREINET

PREPAREZ VOUS A ASSISTER NOMBREUX AU CONGRES d'AVIGNON DE L'ECOLE MODERNE

Communiqués des organisateurs :

Prière de noter :

- 1- Qu'il n'y aura pas cette année d'adhésion de principe (les expériences des années précédentes montrant que cette précaution n'était guère rentable)
- 2- Que les responsables de commissions peuvent dès maintenant écrire à NICOLAS, directeur d'école à Mondragon (Vaucluse) pour formuler leurs demandes.
- 3- Que les camarades qui désirent des chambres d'hôtel se fassent connaître au plus tôt. Les chambres sont difficiles à trouver en Avignon et il faut les retenir longtemps à l'avance.

Pour cela écrire à :

PERRET, Professeur, HLM des instituteurs - La croix des Oiseaux. AVIGNON (Vaucluse)

*